
BULLETIN MUNICIPAL DE LA VILLE DE MOLSHEIM

N° 57

LEMOLSHEMIEN
BULLETIN MUNICIPAL DE LA VILLE DE MOLSHEIMPr

in
te

m
ps

 - 
20

24

N°111

 Laura Thomas
à Mols’Art

La fille aux mille vies ! 

Les JO à Molsheim 

L’olympisme pour
motiver les jeunes

Mols’O les Jeux

“Plus vite, plus haut
et plus fort !”

www.molsheim.fr

Arboriculteurs
de Molsheim et environs

110 ans d’existence !

Arboriculteurs 
de Molsheim et environs 

110 ans d’existence ! 



Au sommaire

En couverture, le verger école 
au lieudit du Zich
photo Régine Sérange.
Directeur de la publication : Laurent Furst
Comité de rédaction  :  Laurent Furst, Grégory Oswald et  

Régine Sérange 
Relecture  :  Annette Krieger, Chantal Jeanpert, 

Nathalie Schramm, Renée Serrats et 
Valérie Viennot

Coordination et mise en page :  Régine Sérange
Photos  :  Mairie de Molsheim et documents remis 
Publicité & impression  : Bucerep Imprimerie
Edité à 5 250 exemplaires - 
Dépôt légal à parution - ISSN 2967-8307  - www.molsheim.fr

ÉVÉNEMENT

Mols’O les Jeux 
Plus vite, plus haut et plus fort ! Pages 4 et 5
Cérémonie des vœux 
Pour simplement dire “Merci” ! Pages 6 et 7

ÉCONOMIE
Topaze Entreprise
Un parc d’activités de 12 lots Pages 8 et 9

CULTURE
Laura Thomas à Mols’Art
La fille aux mille vies ! Pages 10 et 11 

HISTOIRE
Il y a 700 ans
L’ancien château des évêques
de Strasbourg à Molsheim Pages 12 et 13

SPORTS
Molsheim, Terre de jeux 2024
L’Olympisme pour motiver les jeunes Pages 14 et 15

REPORTAGE
110 ans des arboriculteurs de Molsheim et environs
Verger école cherche parrains Pages 16 et 17

SOLIDARITÉ - SOCIAL
Bouger accompagné
Faire interagir le corps avec le mental Page 18
L’art-thérapie
Un antidote au mal-être Page 19

ENVIRONNEMENT
Collecte des biodéchets à Molsheim
Dès le premier trimestre 2025 Pages 20 et 21 

SERVICES TECHNIQUES - TRAVAUX
Chantiers à Molsheim
Le point sur les travaux  Pages 22 et 23

COMMERCE
Quoi de neuf Page 24

ÉTAT CIVIL
Carnets rose et blanc Page 25 

DROIT D’EXPRESSION DES ÉLUS
Les tribunes Page 26

Le Molshémien à scanner et à feuilleter :

Après le plein
de courses

du mois,
on invente le plein

de courses
du jour.coraplus(1)

Pour seulement
7,49€/mois sur
abonnement,
faites-vous livrer
tous les jours
si vous le voulez(2)

(1) Voir conditions sur cora.fr. 1 livraison maximum par jour 
ouvrable. 30€ minimum par commande. (2) Sous réserve de la 
souscription du service pendant 12 mois. Soit 89,90€ payable 
intégralement à la souscription du service.

MOLSHEIM
du 20 au 30 Mars 2024

> Dimanche 24 Mars inclus

CONSEIL

RÉPARATION

VENTE

CONSEILCONSEILCONSEIL

https://www.molsheim.fr


3

L’EDITORIAL DU MAIRE

Madame, Monsieur, chers concitoyens,

>       Le Molshémien 111      Printemps 2024

On avance !

Lentement mais sûrement nos projets avancent 
malgré un contexte où les réglementations 
deviennent des dogmes et les contraintes 
financières des obstacles toujours plus grands.

1.  Maison médicale : après la démolition des 
bâtiments sur une partie du site de Jardina, la 
première pierre va être posée 

2.  Résidence senior : le projet est finalisé et le 
permis de construire est à l’instruction 

3.  École de la Bruche : malgré des difficultés 
pour maîtriser son coût, ce dossier essentiel 
progresse et verra le jour 

4.  Nouveau dojo : il sera situé à l’arrière du 
centre sportif Atalante et l’architecte est en 
cours de désignation 

5.  Quartier Henri-Meck : la deuxième tranche 
des travaux reprendra cet été et l’ensemble des 
aménagements sera terminé pour la rentrée 
scolaire 

6.  Rue de Saverne : la pose de pavés est toujours 
une opération lente et difficile mais le chantier 
doit s’achever au mois de juillet

7.  Voiries : la désimperméabilisation de la rue 
de Lorraine va démarrer. Nous travaillons 
désormais sur la restauration des voiries du 
quartier Kling, du chemin de Dorlisheim et du 
pont du passage Mistler

8.  Environnement : outre l’isolation des 
bâtiments et la désimperméabilisation des 
voiries, la Ville va planter, sur une longueur 
d’un kilomètre, des haies qui favorisent la 
biodiversité   

9.  Énergie : la transformation de l’éclairage des 
équipements sportifs en Led est en cours. Pour 
l’éclairage public le seuil des 50 % a été franchi

10.  Patrimoine : les restaurations de la 
bibliothèque de la Chartreuse et d’une 
section de nos remparts font l’objet de 
discussions financières avec l’État

11.  Économie : le dossier Skyplace à l’entrée 
de la zone Ecoparc semble ne pas devoir 
aboutir mais d’autres projets avancent 
tels que celui de Merck, de Topaze - Orion, 
de Fortwenger ou de Pompac.

Et avec la Communauté de communes 
de la Région de Molsheim-Mutzig

12.  Fort de Mutzig : l’achat de la partie 
historique du site est désormais une 
affaire de semaines

13.  Nouvelle piscine : l’étude évolue 
favorablement, les travaux devraient 
démarrer dans un an et l’inauguration 
pourrait avoir lieu d’ici trois ans.

Avec les réalisations du parking et du parvis 
de la gare, l’aménagement du parc de la 
Commanderie et de l’espace devant le camping 
ainsi que les projets évoqués ci-dessus, 
Molsheim continue à progresser. Ces dossiers 
représentent un travail considérable et des 
engagements financiers lourds. Cela dit, ils 
ne marqueront qu’une étape de la longue liste 
de ce qu’il reste à faire pour relever les défis 
qui nous attendent afin d’assurer l’avenir de 
notre cité et de répondre aux besoins de nos 
concitoyens.

Votre Maire, 
Laurent Furst
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“Plus vite, plus haut et plus fort !”

Outre les manifestations 
ancrées dans l’ADN de la 
Ville de Molsheim, l’offre 

s’enrichit d’animations inédites 
en cette année olympique : 
création de l’hymne “Molsh’O 
les jeux” par les professeurs de 
l’École municipale de musique et 
de danse, matchs en or, village 
olympique avec retransmission 
des JO et ateliers divers à la 
Monnaie, intervillages avec des 
représentants de la plupart des 
communes de l’intercommunalité, 
parcours Ultimate Ninja en 
version XL. 
Des expositions sont également 
prévues, à la médiathèque, 
au musée, ou encore à la 
Metzig... : “Histoire, sport et 
citoyenneté”; “Victoire”, qui vise 
à mettre en lumière les femmes 
qui se sont surpassées pour 
devenir des sportives de haut 
niveau ; planches de l’album  
“Le Serment du Gladiateur” 

(36e tome des aventures d’Alix) 
ainsi que celles de l’album 
“Trollympiades” (11e tome de la 
série de BD Trolls de Troy), qui 
raconte les jeux olympiques des 
trolls...

Le handicap à l’honneur

Fin août, des rencontres autour 
des métiers de la BD et de 
l’illustration se dérouleront sur la 
thématique du sport et des jeux 
avec des animations, des ateliers, 
des échanges et des dédicaces. 
Participeront à ce week-end, les 
dessinateurs Jean-Louis Mourier 
(créateur de l’affiche ci-contre), 
Jean-Christophe Raufflet, Philippe 
Matter, Laurent Cagniat, Nicolas 
Debon, Marc Jailloux et Olivier 
Weinberg ; le scénariste, Roger 
Seiter et le coloriste molshémien 
Claude Guth.
Les jeux paralympiques seront 
mis en lumière grâce à la Fête 

du sport et à la diffusion du 
documentaire “L’homme réparé”, 
suivi d’un débat autour du retour 
d’expérience de deux sportifs 
Clément Gass et Jules Ribstein. 
Toutes ces réjouissances feront 
écho au lancement, dès le mois de 
mai, d’un Explore game inédit au 
titre prometteur et énigmatique 
Mystère à la Chartreuse. L’action 
débute en 1615 avec le meurtre 
de son  prieur...
Qui l’a tué ? Pourquoi ? Quel est 
cet énigmatique personnage au 
chapeau melon si caractéristique 
que l’on peut voir sur l’llustration 
ci-dessous ? 
Pour le savoir, il suffira de 
pousser la porte de l’Office 
de tourisme de la région de 
Molsheim-Mutzig pour s’équiper 
de tablettes numériques et ainsi 
partir à l’aventure pour (re)
découvrir le patrimoine de la 
Ville et tenter de résoudre ce 
fabuleux mystère...

2024, année des Jeux olympiques de Paris. Pour célébrer cet événement, la Ville de Molsheim 
organise une série d’animations tout au long de l’année, avec comme point d’orgue le lancement 
en mai d’un “Explore game” en association avec l’Office de tourisme de la région de Molsheim-
Mutzig.

Molsh’O les jeux
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Affiche “Molsh’O les jeux” : dessinateur, Jean-louis Mourier - coloriste, Claude Guth, graphisme, Damien Schitter.



Le Molshémien 111      Printemps 2024>       6

Une ville ne serait rien sans 
ses nombreux bénévoles 
du territoire qui s’engagent 

au quotidien pour maintenir un 
lien social. Le maire et les adjoints 
l’ont bien compris et ont souhaité 
mettre en lumière ces personnes 
de l’ombre.  
En 2022, Raymond Keller et Paul 
Kestler, deux figures emblématiques 
du territoire avaient été élevés 
au rang de citoyens d’honneur. 
Aujourd’hui disparus, ils resteront 
à jamais les fils conducteurs des 
deux associations qu’ils ont créées 

et présidées, les Bénévoles de la 
Chartreuse et les Enthousiastes 
Bugatti Alsace. Chantal Jeanpert, 
leur a rendu hommage en début 
de soirée. Martial Heller et Gilbert 
Steck ont salué l’engagement 
sans faille d’Odile Avril (Mutzig 
Ovalie Molsheim) et de Danielle 
Huck (Entente sportive Molsheim 
Ernolsheim). 
Sylvie Teterycz a rappelé combien 
Altan Ondemir, le proviseur du 
lycée Camille Schneider, avait à 
cœur d’accompagner la Ville dans 
ses projets. Christelle Wagner-

Tonner a dévoilé les multiples  
facettes de Brigitte Gremmel, 
présidente de la Commission 
fleurissement. Jean Engel a insisté 
sur la volonté de Laurence Levard, 
présidente d’Arts & cloître, de 
mettre en valeur la Chartreuse en 
y organisant pour la 18e saison 
consécutive des conférences 
culturelles. 
Enfin Philippe Heitz a dressé 
le portrait de François Heck, 
président fondateur du Moc 
handball dont l’équipe fanion 
évolue en Nationale 1. 

Lors de la cérémonie des vœux 2024, la Ville de Molsheim a souhaité remercier celles et ceux qui 
consacrent ou ont consacré, sans compter, une partie de leur vie au rayonnement et au dynamisme 
de la cité Bugatti. Qu’ils soient bénévoles, dirigeants ou responsables d’association, les élus ont 
tenu à leur dire MERCI ! 

Pour simplement dire “Merci” ! 
Cérémonie des vœux

EVENEMENT

Cette année, c’est la classe de percussions de Lionel Galonnier de l’École municipale de musique et de danse de Molsheim 
qui a assuré les interludes musicaux avec glockenspiel, marimbas et autres xylophones (.
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L’émotion était palpable 
sur la scène 

de la salle Manderscheidt.
Danielle Huck (à g.) 
et Odile Avril (à d.) 
les mamies-goûter, 
respectivement du 

football et du rugby ont 
donné de leur temps et 
de leur énergie et ont 

bien mérité d’être mises à 
l’honneur. 

Leur action a participé 
au savoir bien-vivre 

ensemble
 si cher à la cité Bugatti.

Brigitte Gremmel n’a pas boudé son plaisir en recevant quelques fleurs, 
elle qui préside la Commission fleurissement.

Depuis septembre, Altan Ondemir  accueille les CM2 durant la pause méridienne  
au sein du restaurant scolaire du lycée Camille Schneider.

Laurence Levard et Francois Heck ont reçu la médaille de la reconnaissance de la Ville pour leur engagement constant 
et leur action remarquable au service de la culture pour la présidente d’Arts & cloître et du sport pour le président du Moc handball.

Séquence souvenir lors des hommages rendus 
à Paul Kestler et Raymond Keller.
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Topaze Entreprise a démarré un chantier en septembre 2023 rue du Gibier. Situé à 500 mètres 
de la gare, le programme Orion comprend deux bâtiments de 12 cellules d’une superficie totale 
de près de 3 000 m2. Huit cellules ont d’ores et déjà été commercialisées et seront occupées par 
le SDEA, Helios Ventilateurs et Cogeflu. Quatre espaces sont encore à vendre.

Un parc d’activités de 12 lots
Topaze Entreprise

Au sein de l’entité Topaze 
Groupe basée à Entzheim, 
Topaze Entreprise conçoit et 

réalise des parcs d’activités comme 
des opérations clés en main. Par 
ailleurs elle construit des immeubles 
de bureaux et d’affaires destinés 
à la location comme à la vente 
sur toute l’Alsace. Son directeur, 
Thomas Glatz, a jeté son dévolu sur 
une emprise foncière, idéalement 
desservie à l’entrée Sud-Est de la 
Ville de Molsheim et proche de la 
gare, rue du Gibier. “Nous avons 
conçu un petit parc d’activités 
de 12 lots, indique Thomas 
Glatz. Ces espaces conviennent 
idéalement aux TPE et PME, pour 

du tertiaire, de l’artisanat ou de la 
petite logistique”. Huit cellules ont 
déjà trouvé preneurs (voir plan ci-
contre) :
•  Le Syndicat des eaux et de 

l’assainissement Alsace-Moselle  
occupera trois cellules (1 à 3) dans 
le plus grand des bâtiments. Ce 
pôle permettra entre autres 
d’assurer les interventions 
techniques

•  Fabricant allemand de ventilateurs 
et composants aérauliques 
(écoulement de l’air), Helios 
Ventilateurs cherchait à s’implanter 
en Alsace. Il intégrera quatre 
cellules (lots 7 à 10) dans le même 
bâtiment que le SDEA

•  Cogeflu propose une 
large gamme de solutions 
techniques pour fluides dans le 
domaine agro-alimentaire ou 
pharmaceutique. La maison-
mère est située dans le Gard. 
L’entreprise souhaite installer un 
stock tampon à Molsheim dans 
le lot 12. 

Des panneaux photovoltaïques

Le projet intègre deux halls 
rectangulaires d’une surface 
totale au sol de près de 3 000m2. 
Chaque hall dispose d’un 
auvent protégeant son entrée.  
Un bardage acier laqué noir 

8

Le traitement paysager alterne le minéral et le végétal. Une bande engazonnée accompagne les limites parcellaires. 
Au total, le projet devrait offrir 2 064 m2 d’espaces verts soit 24 % de la superficie du terrain.
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habille chaque cellule. À l’étage 
une mezzanine vitrée confère 
harmonie et luminosité aux 
espaces. 
S’agissant des matériaux et autres 
aménagements, “nous nous 
adaptons aux souhaits de notre 
clientèle tout en nous conformant 
aux exigences réglementaires 
thermiques et environnementales”. 
Ainsi Topaze Entreprise a opté 
pour l’implantation de panneaux 
photovoltaïques sur la toiture. 
“L’électricité produite sera 
vendue auprès d’un fournisseur 
d’électricité”, précise Thomas 
Glatz. Côté stationnement, 
68  places à pavés drainants 
seront prévues pour l’ensemble 
du site. “Nous précablons une 
place de stationnement par 
cellule pour anticiper l’installation 
de bornes à recharge électrique. 
Par ailleurs nous installons des 
dispositifs, type noues, favorisant 
la perméabilité et l’infiltration des 
eaux pluviales. ” 
Les cheminements piétons et 

automobiles seront réalisés en 
enrobé. Un espace de détente 
extérieur avec des tables et des 
bancs sera implanté au Nord Est. 
En périphérie de la parcelle, des 
plantations basses d’essences 
locales, seront réalisées. Enfin, la 
zone sera entièrement clôturée.
Les quatre dernières cellules 

sont encore disponibles  mais 
“des pourparlers sont en cours”, 
affirme l’entrepreneur. 
La livraison de l’ensemble du 
programme est prévue d’ici 
décembre 2024.

Contact : Topaze Entreprise  
Thomas Glatz - tél. 03 90 29 78 20

9

SDEAHELIOS VENTILATEURS

COGEFLU

Prise mi-février, cette vue par drone permet d’apprécier l’agencement et
 l’armature des deux bâtiments - Documents remis.

Ce plan de masse permet d’avoir une vue d’ensemble du programme : 
les lots déjà commercialisés sont colorés en gris. Ceux en rouge sont encore disponibles.
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e 
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Entrée

Espace de détente
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Laura Thomas se définit 
comme “la fille aux mille 
vies”. Son parcours atypique 

force le respect. Après un cursus 
bilingue dans sa ville de cœur, la 
Molshémienne dépose ses valises 
à Gouvieux en Picardie “près de 
Chantilly” pour passer un BEP puis 
un Bac pro. Elle ambitionne de 
devenir responsable d’entreprise 
dans le secteur des courses 
hippiques.
Son diplôme en poche en juin 
2012, elle rentre à Molsheim et 
acquiert une jument de réforme 
“Asia Captain”. 
Jusqu’en 2015, elle effectue 
“des petits boulots” avant de 
décrocher un poste dans une 

écurie en Corse durant neuf 
mois, “dans un petit village entre 
Ajaccio et Propriano. Je gérais 
les entraînements de six chevaux 
de course”, se souvient la jeune 
femme. Sa mission terminée, elle 
retrouve sa terre natale et enchaîne 
les CDD. En 2017, elle monte le 
club de base-ball de Molsheim 
et en devient naturellement la 
présidente jusqu’en 2020, année 
où elle crée sa propre entreprise : 
“Je voulais animer des ateliers de  
bricolage sur la thématique des 
chevaux”. Malheureusement la 
Covid l’empêche de mener à bien 
son projet. Qu’à cela ne tienne, la 
fille aux mille vies se lance dans la 
création d’autocollants/stickers de 
chiens pour voiture, notamment 
disponibles dans une animalerie à 
Dorlisheim, dans la zone du Trèfle.

Laura se métamorphose 
en Peatch  

Parallèlement l’appel de la scène 
la démange. Fan de l’émission 
télévisuelle On ne demande qu’à en 
rire, elle craque pour les humoristes 
comme Jérémy Ferrari “J’adore 
son humour caustique et sa plume 
percutante”. Sa rencontre avec 
Jordan Hufschmitt, un humoriste 
alsacien, est déterminante. Le vice-
président de l’association Mort de 
rire l’invite à participer au festival 
éponyme à Wasselonne...
En 2018 elle assiste aux prestations 
artistiques en tant que spectatrice; 
en 2019, elle s’engage en tant 
que bénévole et en 2022, “c’est 
moi qui me produis sur scène...  
La boucle est bouclée”. 

Elle décroche le prix du jury 
à Nancy

Elle endosse le personnage de 
Peatch, son double maléfique 
vêtu d’un pyjama et coiffé d’un 
bob bleu, qui ose tout, surtout le 
pire...
“Il m’a fallu des mois pour mettre 
mon sketch de huit minutes au 
point mais je le connais maintenant 
par cœur à force de le jouer. 
Peatch, c’est mon exutoire !”
Le samedi 1er juillet 2023, elle se 
produit au festival humoristique 
nancéen du Gros Clou.
Sélectionnée avec cinq autres 
talents elle remporte le prix du 
jury devant un public de près de 
500  personnes. Sachant que les 
jurés sont des professionnels du 
milieu de l’humour, on ne peut 
que lui tirer notre chapeau ! Elle 

La fille aux mille vies !
Laura Thomas à Mols’Art
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Née en 1993, Laura Thomas a un profil multipotentiel. Sa soif d’apprendre et sa curiosité naturelle 
l’entraînent loin des sentiers battus. Cursus bilingue, lycée professionnel agricole avec option 
équitation, gestion d’une écurie en Corse, auto-entrepreneuse... La voilà qui se lance dans le 
stand-up avec succès. Elle animera un atelier lors de la deuxième édition de Mols’Art...

Avec son bob bleu et son pyjama, 
Laura Thomas, alias Peatch assure sur scène 

comme lors de sa représentation 
au Sapin vert à Bischheim 

le 23 novembre 2023 (Documents remis). 

Sa passion pour les chevaux remonte 
à son plus jeune âge et la conduit à acheter 

une jument, Asia Captain 
(Photo Jérémie Molaro). 
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enchaîne avec d’autres scènes à 
Rosheim, Strasbourg, ou encore  
Ettendorf. Depuis quelques 

mois elle développe un nouveau 
concept le stand-up canapé  
“Peatch investit votre salon avec 

un guest”, expose l’humoriste. 
C’est inédit et gratuit ! 

Un atelier stand-up à Mols’Art

Laura devrait également proposer 
un atelier stand-up lors de la 
deuxième édition de Mols’Art, 
les Molshémiens ont du talent, 
le samedi pour les ados et le 
dimanche pour les adultes. Les 
modalités sont encore à finaliser.
“L’année dernière, lors de la 
première édition j’étais déjà 
présente avec un stand DIY (Do 
it yourself) ludique et instructif. 
J’ai rencontré beaucoup de 
personnes intéressantes. J’ai 
même customisé des objets sur 
place”. Mais cette année, c’est 
l’art du stand-up que la trentenaire 
espère bien faire découvrir...

Régine Sérange
Informations et contact sur Instagram : 
@peatch_insta
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À Molsheim s’épanouissent de nombreux talents. 
Passionnés ou collectionneurs, ils sont pour la 
plupart méconnus. Plus de 60 artistes ont participé 
à la première édition qui s’était déroulée les 17 et 
18 juin 2023.

Face au succès rencontré, la Ville poursuit son 
ambition de :

•  faire découvrir et valoriser tous ces Molshémiens 
talentueux, en les laissant exposer leurs œuvres 
le temps d’un week-end

•  permettre des rencontres, des échanges et 
des partages entre tous les visiteurs, locaux ou 
d’ailleurs, toutes générations confondues

L’édition 2024 se tiendra les samedi 1er et dimanche 
2 juin à la Monnaie. Un flyer sera distribué dans 
toutes les boîtes aux lettres début avril. Faites 
comme Laura Thomas, n’hésitez pas à vous inscrire.

À vos agendas !

Mols’Art  
les Molshémiens ont du talent #2

Le 31 octobre 2023, Laura Thomas participe au Festival Mort de rire à Wasselonne
 aux côtés de Tex, l’humoriste et ex-animateur des “Z’amours’” sur France 2.

https://www.instagram.com/peatch_insta/
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HISTOIRE

Il y a 700 ans...
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Terminé en 1324, le premier château de Molsheim fut durant trois siècles et demi le symbole de la 
puissance de l’évêché de Strasbourg dans la région. Aujourd’hui disparu, il fut démantelé par les 
soldats de Louis XIV au moment du rattachement de l’Alsace à la France.

L’ancien château des évêques
de Strasbourg à Molsheim

On connaît surtout, en 
Alsace, les châteaux de 
montagne, mais il existait 

aussi de très nombreux châteaux 
de plaine. Certains d’entre eux ont 
partiellement survécu jusqu’à nos 
jours, à l’état de ruine, tandis que 
d’autres ont parfois été modernisés 
à la fin de l’Ancien Régime, comme 
ceux de Dachstein, de Molsheim 
ou de Mutzig.
Au Moyen Âge, le château fort est 
traditionnellement la résidence 
du seigneur, et le nôtre ne fit pas 
exception. Molsheim étant alors 
une possession des évêques de 
Strasbourg, la localité servit ainsi de 
résidence temporaire à ces grands 
seigneurs qui, fréquemment en 
désaccord avec les Strasbourgeois, 
évitèrent de séjourner au siège 
officiel de leur épiscopat. En 
outre, la cité avait l’avantage de se 
trouver pratiquement au centre de 

leurs possessions qui, à l’époque, 
s’étendaient depuis Schirmeck 
sur la plupart des localités de la 
moyenne vallée de la Bruche.
Au lendemain des traités de 
1308-1309 qui consacraient 
la suprématie de l’évêché de 
Strasbourg sur Molsheim, Jean  Ier 
de Dirpheim (évêque de 1306 
à 1328) étendit le périmètre 
fortifié de la ville qu’il munit d’un 
mur d’enceinte des plus solides. 
C’est également lui qui, à partir 
de 1318, fit bâtir un château fort 
qui devint sa résidence principale 
et dans lequel il mourut, le  
6 novembre 1328. Un plan du XVIIe 
siècle décrit l’ouvrage comme 
un grand bâtiment adossé aux 
remparts. Précédées par un fossé, 
de hautes murailles le séparaient 
de la cité proprement dite.  
Vers l’Est, une passerelle placée 
au-dessus de la Bruche reliait 

Gravure de Matthias Merian, publiée en 1644 et montrant l’imposant donjon de l’ancien château épiscopal.

Gisant de l’évêque Jean Ier de Dirpheim, 
décédé à Molsheim en 1328

et enterré dans l’actuelle église des Jésuites.
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la forteresse à la campagne 
environnante et, ainsi, lui conférait 
une certaine indépendance. 
Comme la quasi-totalité des 
châteaux de plaine, celui 
de Molsheim avait un plan 
géométrique, du fait de l’absence 
de relief. De forme rectangulaire, il 
était complètement entouré d’eau 
(Wasserburg) : à l’Est butait le canal 
de la Bruche tandis que les autres 
côtés étaient baignés par un fossé 
rempli d’eau.
Comme le montrent plusieurs 
gravures, son imposant donjon 
était visible de très loin dans la 
plaine. Cette haute tour permettait 
de surveiller les alentours, tout en 
affirmant l’autorité des évêques 
de Strasbourg dans leur diocèse. 
D’après l’historien Philippe-
André Grandidier (1752-1787), le 
donjon du château de Molsheim 
fut achevé en 1324. Il avait une 
hauteur de 150 pieds, soit environ 
45 m, ce qui semble quelque peu 
exagéré pour l’époque !

Du château épiscopal 
au château d’Oberkirch

Berthold de Buchegg (évêque de 
1328 à 1353) poursuivit les travaux 
entrepris par son prédécesseur. 
Alors qu’il était sur le point de 
mourir, il reçut dans son château de 
Molsheim la visite de l’empereur, 
Charles  IV de Luxembourg, qui 
se rendait à Niederhaslach pour 
vénérer les reliques de saint Florent. 
L’évêque Berthold décéda dans 
la nuit du 24 novembre 1353 et, 
dès le lendemain, son corps fut 
transporté à Strasbourg, où il fut 
inhumé dans la chapelle Sainte-
Catherine de la cathédrale.
Quant à leur lointain successeur 
Guillaume de Diest (évêque de 
1394 à 1439), son arrogance et 
ses agissements suscitèrent des 
alliances étroites entre le clergé, la 
noblesse et la Ville de Strasbourg. 
En 1415, lorsqu’il voulut céder 
Saverne au duc de Lorraine, les 

chanoines du Grand Chapitre 
organisèrent un complot. 
Le 3 décembre, ils arrêtèrent 
l’évêque Guillaume dans son château 
de Molsheim et l’entraînèrent 
de force à Strasbourg, où il fut 
interné pendant près de six mois, 
dans la chapelle Saint-Jean de la 
cathédrale ! 
Le scandale fut grand et, au 
printemps 1416, le concile de 
Constance jeta l’interdit sur la Ville 
de Strasbourg et excommunia les 
auteurs de l’attentat. Ce procès 
coûteux s’acheva en 1418 par une 
réconciliation temporaire avec les 
Strasbourgeois. 
À la suite de ces événements, 
les évêques de Strasbourg 
abandonnèrent leur résidence de 
Molsheim au profit de leur château 
de Saverne. Mais ce centre de 
pouvoir continua de servir au 
“bailli”, un fonctionnaire épiscopal 
chargé d’administrer le district de la 
Bruche pour le compte de l’évêché. 

En tant que prince du Saint-
Empire romain germanique, 
l’évêque de Strasbourg était, 
en théorie, un ennemi du roi 
de France, raison pour laquelle 
son château fut détruit dans les 
années 1675, par les troupes 
de Louis XIV, au même titre 
que de très nombreux châteaux 
alsaciens. Celui de Molsheim était 
situé à l’angle de la rue Notre-
Dame et de la rue de la Monnaie. 
I l  occupait  l ’emplacement 
du manoir,  dit  “château 
d’Oberkirch”, une belle maison 
de campagne édifiée dans la 
première moitié du XVIIIe  siècle. 
À la veille de la Révolution,  
la demeure appartenait à 
deux cousins de la célèbre 
baronne d’Oberkirch qui – 
involontairement  – lui légua son 
nom actuel.

Grégory OSWALD

Restitution hypothétique du château de Molsheim
au XVe siècle d’après Christophe Carmona.
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Après le handball et le judo, place au football et 
au badminton, deux disciplines où la France 
espère bien figurer au palmarès des médailles. 

Plus de 700 licenciés dont 455 jeunes 

Avec 702 licenciés, l’Entente sportive Molsheim-
Ernolsheim est le deuxième plus grand club de la 
Région. Détenteur du label Élite jeunes pour la 
période 2021-2024, l’ESME a également obtenu le 
label Argent - jeunes féminines - de la Fédération 
française de football pour la période 2022-2025. 
L’association compte 38 équipes au total et accueille 
également les sections sportives du collège 
Rembrandt Bugatti et du lycée Louis Marchal. 
Question résultats, les équipes fanions masculine et 
féminine ont toutes les deux décroché leur montée 
au plus haut niveau régional pour la saison 2023-
2024.
À tout juste 17 ans, Noa Blet vit, mange et respire 
football depuis son plus jeune âge. “Mon papy  est 
un ancien dirigeant du club et toute ma famille a 
joué ou joue encore à Molsheim”. Dès 6  ans, le 
jeune homme prend sa première licence. Le fruit ne 
tombe jamais loin de l’arbre... D’abord défenseur, 

l’adolescent navigue par la suite entre les postes 
d’ailier-droit ou d’attaquant. “C’est un sport qui me 
convient bien et qui demande de l’investissement 
mais je préfère les postes offensifs”, reconnaît Noa 
Blet. Ses idoles se nomment Neymar ou Lionel 
Messi. Pour lui, la star brésilienne “est un talent 
pur. Il est très technique et c’est un des meilleurs 
footballeurs de ces dix dernières  années.” Quant à 
la Pulga ou petite puce sud-américaine “il est trop 
fort. C’est grâce à lui que les Argentins ont gagné 
la Coupe du Monde !” Ses clubs préférés restent 
le Barça (FC Barcelone) et le PSG “car c’est un bon 
club formateur”.

Devenir éducateur dans un club de football

Intégré dans l’équipe des U19 
en Régionale 2, le jeune 
homme estime qu’il pourrait 
encore améliorer son jeu. 
“Mes entraîneurs me disent 
que je regarde trop le ballon. 
Je dois me corriger”. 
En milieu de tableau à l’issue de 
la première moitié de la saison, 
“nous espérons évidemment nous 
rapprocher de la première 
place”, convient le 
lycéen qui a développé 
de solides relations 
fraternelles avec les 
membres de son 
équipe. 
“On se retrouve 
souvent en 
dehors du 
terrain  : on 
forme une 
bonne équipe 
de potes”. 
Préparant 
un baccalauréat 
professionnel 
“Animation-enfance et 

Paris 2024 accueillera les XXXIIIe Jeux Olympiques d’été du 26 juillet au 11 août, 100 ans après sa 
deuxième édition... En marge de cette compétition internationale Molsheim, labellisée Terre de 
jeux 2024, souhaite mettre en lumière les sportifs d’associations locales évoluant dans des disciplines 
olympiques. Troisième round avec Noa Blet et la fratrie Cuntzmann.

L’Olympisme pour motiver les jeunes ! 
Molsheim, Terre de jeux 2024

Évoluant en Régionale 1 durant la saison 2022/2023, les U16 sont 
devenus champions du Grand Est et ont été récompensés 

lors de la cérémonie des Trophées du Sport le 7 janvier 2024. 
C’est la première fois que les U16 décrochent ce titre 

du plus haut niveau régional depuis la création du club en 1905. Noa Blet
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personnes âgées”, il souhaite “réaliser des activités 
d’animation auprès d’un public jeune”, avoue le 
lycéen. Idéalement il aimerait devenir éducateur 
dans un club de football. “C’est mon rêve absolu de 
pouvoir retransmettre ce que l’on m’a appris.”
Le plus beau souvenir de sa jeune carrière, “c’était 
au moment des tournois quand on avait 9-10 ans. Il y 
avait de la  musique et une ambiance du tonnerre”. . 
Côté Jeux olympiques, “ce serait génial que la France 
décroche la médaille d’or avec Kylian Mbappé. C’est 
le rêve de tous les sportifs”.  

Près de 160 licenciés dont 75 jeunes 

Le Molsheim olympique club badminton compte 
près de 160 licenciés dont 75 jeunes. La présidente, 
Caroline Klein ambitionne d’atteindre les 
200 membres et de féminiser encore davantage le 
groupe pour atteindre la parité en terme d’effectifs. 
“Actuellement seulement un tiers de nos licenciés 
sont des femmes”. Ainsi, le club participe à la 
Molshémienne depuis sa première édition. L’année 
dernière, il a organisé deux soirées Bad rose réservées 
aux femmes, à la fois pour faire découvrir ce sport 
et pour soutenir la lutte contre le cancer du sein. 
Cette opération sera reconduite en octobre. Autre 
centre d’intérêt : les jeunes ! Le Moc a obtenu la 
labellisation 3 étoiles École française de badminton 
(EFB). Ce label est un gage de qualité pour les jeunes 
joueurs. Parmi eux Noah, 9 ans, et Martin Cuntzmann, 
11 ans, jouent au badminton depuis  l’âge de 6 ans. 

À raison de trois entraînements 
hebdomadaires, les deux 

frères ont déjà acquis un beau 
palmarès  : Champion régional 

benjamin en 2023 pour 
l’aîné. Finaliste en 

double pour le plus 
jeune au championnat 

régional de Pont-à-
Mousson

 mi-février.
La fratrie a 
le vent en 
poupe, à 

l’image 
des 

frères 
Popov 

sur le plan 
international. 

Un rien 
espiègle, 

Noah 
espère

 
intégrer le Top 10 France, “quand j’aurai 15 ans”.
Plus pragmatique Martin avoue avoir déjà développé 
une bonne technique mais “comme mon père 
n’arrête pas de me le dire, je dois apprendre à bouger 
mes fesses pour acquérir une plus belle dynamique”.  
Si papa le dit... Les deux frères espèrent que le 
badminton sera mis à l’honneur aux Jeux olympiques. 
“Christo Popov a déjà battu le n°1 mondial. Tout est 
permis”, analyse Noah. 

Développer le sport santé

Un autre axe en cours de développement est de 
proposer le badminton à tous y compris les seniors. 
Labellisée Prescri’Mouv, l’association cherche à 
se faire connaître auprès des  prescripteurs et des 
bénéficiaires potentiels. Pour répondre à tous ces 
objectifs, le Moc badminton a renforcé ses rangs avec 
Sofian Slimani. Diplômé d’État, cet entraîneur assure 
à la fois aux joueurs de tout âge dont les seniors 
une pratique encadrée et sécurisée, favorisant leur 
développement et leur épanouissement dans cette 
discipline.

R.S.

Renseignements - contact :
Entente sportive Molsheim-
Ernolsheim
Président : Frédéric Reymann 

contact@es-molsheim-ernolsheim.fr
 Entente sportive Molsheim-Ernolsheim-ESME

Moc Badminton
Présidente : Caroline Klein
      Moc Badminton  

La plupart des entraînements se déroulent au gymnase Atalante 
et sont encadrés par Sofian Slimani.

Martin et Noah Cuntzmann

mailto:contact%40es-molsheim-ernolsheim.fr?subject=
https://www.facebook.com/molsheimernolsheim.es
https://www.facebook.com/MolsheimOlympiqueClubBadminton
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En 2023 l’association des 
arboriculteurs de Molsheim 
et environs fêtait ses 110 ans. 

Cette longévité ravit Pierre 
Schertzer le président actuel qui 
dresse un bilan encourageant des 
actions menées. Cours de taille, 
expositions, sortie annuelle en 
été, conférences...
“Outre le plaisir de nous retrouver, 
nous essayons d’intéresser la 
jeune génération, et notamment 
les écoles élémentaires. Nous 
assurons chaque année en 
mars la taille des arbres du 

verger à l’école des Tilleuls en 
présence d’élèves”. Autre axe 
de communication à l’intention 
des plus jeunes, la fête du raisin. 
Depuis quelques années, les 
arboriculteurs invitent les écoliers 
à venir visiter l’exposition de fruits 
et légumes au lendemain de la 
Fête du raisin. “Nous accueillons 
ainsi en moyenne six classes le 
lundi matin”. Pierre Schertzer 
en est persuadé, c’est en initiant 
les plus jeunes qu’on arrive à 
fédérer...  
Forte d’une centaine de 

membres, dont deux moniteurs 
arboricoles, l’association alterne 
les démonstrations pour enseigner 
les techniques de taille d’hiver des 
fruitiers sur les formes pillar (taille 
inférieure à 2,5 m) et autres. 
En 2023, la Ville lui a officiellement 
donné l’autorisation d’utiliser 
un terrain agricole, en vue de 
constituer un verger-école au 
lieudit du Zich. “Nous disposons 
d’une superficie de 35 ares avec 
des quetschiers, des mirabelliers 
et des cerisiers.” 
Afin de diversifier les essences, 

L’association des arboriculteurs de Molsheim et environs organise chaque année sa traditionnelle 
exposition de fruits et légumes à la Fête du raisin. Depuis 2023, à l’occasion de son 110e anniversaire 
elle lance une opération pour inciter les Molshémiens à parrainer un ou deux arbres fruitiers. 
L’objectif est double : acquérir les techniques de conduite et participer à la vie associative.

Verger école cherche parrains...
110 ans de l’association des arboriculteurs de Molsheim et environs
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Christophe Chaut (à d.) a rejoint l’association des arboriculteurs début 2023 
et apprécie de pouvoir bénéficier des conseils prodigués par ses membres.
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“nous avons planté des arbres 
fruitiers “en quenouille”. L’arbre 
produit plus rapidement, et la 
taille est plus aisée”, assure le 
spécialiste. Des pommiers de 
variétés goldrush, jubilé, topaz, 
charden et falstaff s’épanouissent 
ainsi aux côtés des poiriers williams 
et abate fetel. Fin 2023, “nous 
avons complété nos plantations 
avec  notamment un mûrier et un 
pommier christkindler”. 
Afin de se diversifier, l’association 
lance un appel pour recruter 
de nouveaux membres. Outre 
l’acquittement de la cotisation, 
les membres peuvent parrainer 
un à deux arbres pour un 
montant annuel de dix euros. Le 
Molshémien, Christophe Chaut a 
franchi le cap. “Nous disposons 
d’un jardin trop petit pour faire 
pousser des arbres fruitiers. J’ai 
adhéré début 2023 et en juin 
nous avons récolté nos premières 
cerises”. Au mois d’août, la 
première tarte aux mirabelles 

“issues de notre arbre sortait du 
four...” C’est aussi cela l’avantage 
du concept du parrainage : nul 
besoin d’attendre des années 
avant de cueillir ses premiers fruits.

Constater de visu  
l’influence des saisons

Et puis, c’est avant tout une 
belle aventure familiale. “Pour 
les enfants, se rendre au verger 
école, c’est l’occasion d’une 
balade à vélo, voir comment les 
fleurs se transforment en fruits”. 
C’est tellement plus ludique 
que de l’apprendre uniquement 
dans les livres : constater de 
visu l’influence des saisons et 
se cultiver “tout en pratiquant 
l’escalade “arboricole”. Au 
moment des récoltes, toute la 
famille est mise à contribution, 
au moins pour la dégustation”, 
ajoute le papa malicieux. Et cerise 
sur le gâteau, “en adhérant, je 
bénéficie de l’expérience de 

mes collègues (chose dont j’étais 
dépourvu au début)”. Voilà un 
témoignage qui incitera, c’est sûr, 
de nouveaux membres à rejoindre 
l’association...

Contact : Pierre Schertzer, tél. 07 54 84 92 16 - 
pierreschertzer@hotmail.com

17
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Les arboriculteurs de Molsheim organisent quatre à cinq cours de taille par an. Celui de début février se déroulait au verger école. 
Au centre, avec la veste rouge se trouve, Pierre Schertzer, le président de l’association.

Adhérant à l’association des arboriculteurs de 
Molsheim et environs, Pierre Scheuer (à g.) et Richard 
Zehnacker ont obtenu leur certificat d’aptitude  

de moniteur arboricole en décembre 2023. 

mailto:pierreschertzer%40hotmail.com?subject=
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Le Brain gym travaille les compétences physiques d’apprentissage et apporte fluidité et aisance 
dans le quotidien, grâce à 26 mouvements favorisant un meilleur fonctionnement moteur et 
cognitif. Joëlle Walch croit en ces vertus et organise entre autres des ateliers individuels ou en 
groupe à Molsheim.

Faire interagir le corps avec le mental
Bouger accompagné

Ancienne professeure des écoles à Duttlenheim, 
Joelle Walch, est devenue  accompagnante et 
animatrice Brain gym “par conviction”. Elle 

accueille le public dans son cabinet de Molsheim 
depuis mars 2023.

Remettre en communication le corps,  
les émotions et le mental

Elle définit le Brain gym comme l’action de “remettre 
une amitié et une communication entre le physique, 
les émotions et le mental.” 
“Le Brain gym est une méthode utilisant les 
mouvements et des activités artistiques pour 
améliorer les capacités d’apprentissage”, explique 
Joëlle Walch. Elle désigne un ensemble de 
26  mouvements et s’adresse principalement aux 
enfants disposant de troubles de l’attention ou 
de troubles d’apprentissages. “Au cours de ma 
carrière j’ai rencontré beaucoup d’enfants dans 
cette situation et je voulais me former pour pouvoir 
les aider à se recentrer, à travailler, ou à gérer une 
émotion trop importante.” En améliorant l’équilibre 
et la conscience de nos ressources, “c’est un outil 
qui contribue au développement et au bien-être. Ce 
n’est pas un soin, il n’y a pas de diagnostic”. 
L’accompagnante en éducation kinesthésique et 
animatrice Brain gym, comme elle se définit elle-
même propose des ateliers collectifs pour tous 
les âges. “C’est une méthode adaptable à toute 
situation de la vie pour les enfants comme pour les 
adultes”. 
Outre ses ateliers et interventions diverses, ses 
sessions d’accompagnement aux scolaires, elle 
propose également des séances individuelles 
(équilibrage en profondeur autour de l’objectif 
de la personne, toujours basé sur les principes 
d’interaction entre le corps et le mental).
Son vœu le plus cher serait de pouvoir organiser à 
moyen terme des sessions intergénérationnelles...
 
Contact  : Joëlle Walch
contact@bouger-accompagne.com 
tél. 07 84 76 39 21

Joëlle Walch est accompagnante en éducation kinesthésique et 
animatrice Brain gym. C’est son parcours d’enseignante qui l’a incitée à 

se lancer dans cette aventure en partie 
pour accompagner les enfants autrement.

Durant ses séances, Joëlle Walch utilise coussins, foulards, balles et 
autres accessoires au gré des envies et des souhaits de son public.

mailto:contact%40bouger-accompagne.com?subject=
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Selon Anne-Laure Schitter, l’art-thérapie s’adresse à des personnes qui rencontrent des difficultés d’ordre 
physique, psychique ou en quête de développement personnel. Principalement non-verbale, cette technique 
repose sur le processus créatif pour aider la personne en situation de mal-être à résoudre ses difficultés. La 
valeur esthétique d’une production n’est pas importante, c’est le processus de sa réalisation qui compte.

L’art-thérapie

Un antidote au mal-être

Après une vingtaine d’années consacrées 
à  l’enseignement spécialisé, Anne-Laure 
Schitter souhaitait ajouter une nouvelle corde 

à son arc. “Durant mon cursus professionnel, je suis 
intervenue auprès de nombreux élèves à besoins 
éducatifs particuliers. Grâce à ma formation  d’art-
thérapeute, je peux aujourd’hui déployer une 
palette d’outils plus vaste pour accompagner à la 
fois des enfants et des adultes.” 

Qu’est-ce que l’art-thérapie ? 

L’art-thérapie est une démarche d’accompagnement 
thérapeutique, non-verbale, centrée sur le processus 
créatif. “Ce n’est pas le résultat qui compte mais 
le chemin parcouru pour y parvenir”, assure la 
praticienne. Perte de confiance en soi, anxiété, 
peurs, difficultés relationnelles, deuil, séparation, 
changement de situation personnelle – familiale – 
professionnelle, acceptation de la maladie ou juste 
besoin de prendre du temps pour soi, sont autant de 
problématiques qui peuvent être accompagnées par 
le biais de l’art-thérapie. 
Aucun pré-requis artistique n’est nécessaire. “Pour 
ma part, j’utilise principalement les arts-plastiques 
(écriture, peinture, collage, dessin…)”, précise la 
jeune femme. Le processus de création offre un 
espace pour aller à la rencontre de ses émotions et 
les exprimer dans la matière. Il permet également de 
trouver un apaisement émotionnel et physique, de 
renouer avec sa créativité et de renforcer la confiance 
en soi. Un suivi en art-thérapie peut s’inscrire 
dans une durée brève mais nécessite néanmoins 
plusieurs séances (entre six et sept) pour pouvoir en 
mesurer les effets. “J’accompagne les personnes en 
séances individuelles, dans mon atelier à Molsheim 
mais j’interviens également auprès de groupes 
(établissements scolaires, entreprises, aidants, 
Ehpad, milieu médical...)”. Anne-Laure Schitter 
espère même voir son projet aboutir dans les Ehpad 
de Molsheim à la prochaine rentrée scolaire.
Contact:
Anne-Laure Schitter - art.therapie.annelaure@gmail.com
https://arttherapieannelaure.fr/

Anne-Laure Schitter organise ses séances en quatre temps : 
un temps d’accueil, un temps pour se mettre en condition 

pour accueillir les émotions, un temps de création 
et un temps de verbalisation et d’échange sur les ressentis.

Outre ses ateliers individuels chez elle, 
Anne-Laure Schitter  intervient également à l’extérieur, 
comme ici à l’Ehpad de Rosheim (Documents remis).

mailto:art.therapie.annelaure%40gmail.com?subject=
https://arttherapieannelaure.fr/
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ENVIRONNEMENT

Dès le premier trimestre 2025

Selon l’Agence de la transition écologique, les 
déchets alimentaires et de jardin, appelés aussi 
biodéchets, représentent un tiers du contenu des 

poubelles d’ordures ménagères. “Sur notre territoire, 
cela correspond en 2022 à l’équivalent de 70 kg par an 
et par habitant”, estime Jean Biehler, vice-président 
du Select’om en charge du déploiement de la 
collecte des biodéchets. Or ces déchets alimentaires 
peuvent être valorisés par le compostage ou par la 
méthanisation, ce qui permet la création d’énergie 
renouvelable et d’engrais naturel.

Trié, un déchet devient une ressource

Depuis janvier 2024, la collecte séparée des déchets 
alimentaires s’installe progressivement sur le 
territoire des 69 communes du Select’om. 
La généralisation de ce dispositif s’étendra jusqu’à 
fin 2025. À Molsheim, les points de collecte pour 
les déchets alimentaires devraient être installés à 
différents endroits stratégiques début 2025 “sur la 
base d’un conteneur pour 200 habitants environ.”

Les modalités de mise en route

D’ici la fin de l’année : 
•  Un courrier informera chaque foyer du prochain 

démarrage de la collecte
•  Un kit (bioseau et sacs en papier kraft) pour trier 

ses déchets alimentaires sera distribué à domicile
•  Des points de collecte seront installés à proximité. 

Les usagers seront invités à déposer leurs déchets 
alimentaires régulièrement

•  Les déchets alimentaires seront récupérés une à 
deux fois par semaine et méthanisés pour produire 
de l’énergie renouvelable et de l’engrais naturel.

Pour tous les Molshémiens qui pratiquent déjà le 
compostage, “il faut poursuivre ce geste essentiel, 
insiste le vice-président de l’établissement public. 
Utilisez les nouveaux points de collecte pour les 
déchets alimentaires que vous ne compostez pas : 
os, arêtes, restes de repas cuits”. 

Alors d’ici début 2025, adoptons tous le bon geste !

Conformément au droit européen, la loi du 10 février 2020 relative à la lutte contre le gaspillage 
et à l’économie circulaire (dite loi AGEC) prévoit la généralisation du tri à la source des biodéchets 
pour l’ensemble des producteurs de déchets : professionnels, collectivités et ménages.  
Ce dispositif entrera en vigueur dès le 1er janvier 2025 à Molsheim.

Collecte des biodéchets à Molsheim

Selon le Select’om, sur les 199 kg d’ordures 
ménagères déposées en moyenne dans un bac 
vert par an et par habitant, un tiers est constitué 
de déchets verts et alimentaires. Outre l’atout 
écologique, le tri et la valorisation des déchets 
permettent également une réduction des coûts.
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Déchets alimentaires à trier : 

Dans le bioseau, on dépose 
les restes de repas (os, arêtes 
de poissons...), les épluchures 
de fruits et de légumes, filtres 
à café, papiers essuie-tout, 
serviettes en papier blanches, 
laitages et fromages.

69 communes 
disent oui au tri 
des biodéchets !

Le tri des biodéchets 
en points d’apport 
volontaire sera 
déployé sur tout 
le territoire du 
Select’om et 
de ses quatre 
intercommunalités 
d’ici 2025.
Contact :
Select’om - tél. 03 88 47 92 20
https://www.select-om.com/

MOLSHEIM

https://www.select-om.com/
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Le point sur les travaux
Chantiers à Molsheim

Travaux rue de Saverne

Les opérations de pavage entreprises conjointement 
par Eiffage Route et L’Art du pavage ont repris 
mi-janvier. Ils concernaient le tronçon de la rue 
de Saverne situé entre le carrefour de la rue des 
Étudiants jusqu’à celui de la rue Saint-Georges. 
Depuis la fin du mois de février, la descente du 
parking de la place du Marché vers la rue de 
Saverne est à nouveau opérationnelle. Le retard 
accumulé en raison des intempéries automnales 
ayant impacté la cadence de pose a été résorbé. 
L’objectif est de finir cette portion de chantier d’ici 
la fin du mois de mars.
Dès le mardi 2 avril au lendemain du week-end 
pascal, le chantier devrait se concentrer à l’angle 
de la rue de la Pierre Creuse et de la rue Saint-
Georges. Durant cette période, la rue Saint-
Georges sera en impasse mais à double-sens via 
le parking Saint-Georges. L’objectif est de pouvoir 
rétablir l’axe de circulation rue Saint-Georges/rue 
de Saverne le plus rapidement possible. Pendant 
cet intervalle, la circulation s’établira via la place 
des 24 Comtes, la rue de la Chartreuse et/ou la 
place du Marché jusqu’au 8 juin. 

La Ville table sur un achèvement prévisionnel des 
travaux aux alentours de la deuxième quinzaine  de  
juillet. Les commerces restent accessibles durant 
toute la durée du chantier. 
La circulation et le stationnement sont assurés mais 
réglementés en fonction de l’évolution des travaux. 

Les travaux de la phase 4 devraient se terminer avant Pâques.

Travaux rue de Lorraine

Depuis le 7 mars la Ville a attaqué la troisième 
phase d’assainissement pluvial au quartier des Prés. 
Ces travaux visent à améliorer le fonctionnement 
du réseau en cas de pluie et permettront de 
rediriger ces eaux pluviales vers le milieu naturel. 
Leur gestion constitue un enjeu important de 
sécurité publique (prévention des inondations) et 
de protection de l’environnement pour la Ville. Le 
chantier concerne le tronçon de la rue de Lorraine 
s’étendant de l’angle des rues du Landsberg/
d’Alsace/de Champagne jusqu’à celui de la rue du 
Dauphiné. Fin janvier, les riverains concernés ont 
été conviés à une réunion d’information en mairie : 
c’est l’entreprise Eiffage Route qui a été attributaire 
du marché. Elle procédera à la déconnexion des 
bouches d’égout et des siphons du réseau unitaire. 
Elle mettra en place des espaces verts, des noues 
et des aires de stationnement en pavés drainants 
pour assurer l’infiltration des eaux pluviales dans 
la nappe phréatique. Les revêtements (enrobés 

chaussées et trottoirs) seront renouvelés. Le 
chantier est prévu pour une durée de cinq à six 
semaines. Quant à la quatrième phase, elle est 
programmée en 2025 et concerne la rue d’Alsace. 

La Ville a prévu d’aménager des places de stationnement avec des pavés 
perméables et de retravailler la forme de la chaussée pour avoir une pente 

naturelle et ainsi assurer l’écoulement des eaux pluviales.
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Travaux quartier Henri-Meck

Les travaux de rénovation du quartier Henri-Meck 
ont démarré le 19 juin dernier. La partie voirie  
conduite par l’entreprise Eurovia reprendra ce 
printemps pour finaliser la liaison cyclable au niveau 
du supermarché Carrefour Contact.
Les travaux d’ouvrages d’art devraient démarrer 
au courant du mois d’avril avec l’installation de la 
nouvelle passerelle dont les plans d’exécution ont 
été validés.
D’une longueur de 10,5 mètres pour une largeur 
de 3 mètres, elle enjambera le canal Coulaux pour 
assurer une desserte sécurisée de la cité scolaire. 
Elle sera revêtue d’un platelage en béton armé à 
l’instar des deux autres modèles installés avenue 
de la Gare et au niveau du tunnel de la gare. 
En juillet-août, il est prévu de rénover le pont de 
l’Union européenne qui franchit la Bruche entraînant 
l’interdiction de ce tronçon à la circulation. Le 
chantier se terminera par le réaménagement du 
carrefour de la rue Henri Meck et de la rue de 
la Fonderie ainsi que celui de l’accès au point 
d’apport volontaire à l’Ochsenweid. 
Côté espaces verts, l’entreprise Est Paysage 
finalise les plantations d’arbres et les modelages 
des noues. Des puits de galets seront implantés au 
niveau des points bas de ces tranchées draînantes 
pour permettre une meilleure infiltration des eaux 
pluviales.  

Cette vue d’ensemble effectuée par drone fin février permet d’apprécier les aménagements accomplis depuis le début des travaux. Au premier 
plan, se trouve le tronçon de piste cyclable situé à côté du parking du Carrefour contact dont la connexion avec la piste du canal Coulaux 
reprendra à la fin du printemps - Photo Drone sessions.

Réalisation de noues d’infiltration et  plantation d’arbres confèrent 
une plus-value environnementale indéniable au quartier.

SERVICES TECHNIQUES

Des candélabres à technologie Led ont été implantés 
dans le quartier Henri-Meck

Implantation de la future passerelle cyclable

Piste
 cy

cla
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Réaménagement du parking 
pour le désimperméabiliser
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Quoi de neuf ?

À la Ville de Paris

COMMERCE

C’est avec émotion que les habitués du restaurant 
“À la Ville de Paris” au 16 place de l’Hôtel de Ville 
ont appris le départ à la retraite de son gérant 
emblématique Alexis Ferry. Qu’à cela ne tienne, 
Ferhat Temel prend la relève. “Rien ne change”, 
affirme le gérant de 31 ans. Réfugié politique en 
France depuis 8 ans, le Kurde voue une véritable 
passion à la bonne chère alsacienne et travaillait 
jusqu’à présent dans le restaurant de son frère à 
Strasbourg. Alexis lui a transmis les recettes de 
ses délicieux desserts dont la succulente tarte au 
fromage blanc qui figure toujours à la carte. Seule 
petite influence orientale, le couscous, une de ses 
spécialités, qu’il cuisine  de temps en temps comme 
plat du jour. L’équipe reste inchangée : Guillaume 
en cuisine, Marie, Tania et Chiara en salle : on ne 
change pas une équipe souriante qui gagne !  
Heures d’ouverture : du mardi au jeudi de 12 h à 14 h et de 19 h à 
21 h 30 - les vendredi et samedi de  12 h à 14 h et de 19 h à 22 h- 
Fermé les dimanche et lundi - tél. 03 88 04 97 32.

L’équipe du restaurant  
“À la Ville de Paris” 

accueille sa clientèle du 
mardi au samedi .

Appel : Nouveaux commerçants,
vous souhaitez figurer dans cette rubrique ?
contactez-nous :
Service communication
tél. 03 88 49 58 28 - communication@molsheim.fr 

Electroménager Woelffel
Autre page des commerces molshémiens qui se 
tourne, Jean-Pierre Woelffel   a décidé de prendre 
sa retraite. C’est désormais Quentin et son frère 
Grégory Weissrock qui lui succèdent à la tête du 
magasin Woelffel situé au 27  rue de Saverne. La 
fratrie a créé l’entreprise Sellcaz à Duttlenheim 
en 2021 et vient d’acquérir deux autres magasins 
d’électroménager indépendants implantés à 
Mutzig et Rosheim. “Notre seul mot d’ordre, c’est 
la continuité”, insiste Quentin Weissrock. “Rien ne 
change, on proposera toujours la même qualité 
de service.” Outre l’électroménager, le magasin 
conservera son espace arts de la table et cadeaux et 
Marie-Pierre Klotz continuera d’accueillir le public. 
Quant au technicien Alain, lui aussi parti à la retraite, 
il est désormais remplacé par Guillaume Antz... 
Heures d’ouverture : du lundi au samedi de 9 h à 12 h et de 14 h à 
18 h - Fermé les mardi et samedi après-midv i- Tél. 03 88 38 14 56 - 

 Woelffel Molsheim - woelffel@lbmalsace.fr

Jean-Pierre Woelffel (à d.) 
a vendu son magasin à 

Quentin (à g.) et 
Grégory Weissrock 

(2e en partant de la droite).
Marie-Pierre Klotz assure 

l’accueil et Guillaume Antz 
est le nouveau technicien.

https://www.facebook.com/profile.php?id=61554460575053
mailto:woelffel%40lbmalsace.fr?subject=
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Naissances Bienvenue à ...

Mariages Tous nos vœux de bonheur à... 
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Dans ce numéro, retrouvez les carnets rose et blanc pour la période du 1er décembre 2023 au 29 février 2024
NB : Pour pouvoir faire figurer les données dans cette rubrique, nous devons attendre 
que les communes de naissance nous communiquent les informations et surtout

qu’elles nous autorisent à les diffuser.
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Décembre

Janvier

Les statistiques 2023

Naissances 78 dont 1 à Molsheim

Décès 101 dont 73 à Molsheim

Mariages 30

Divorces 13

Pacs 31 enregistrements et 120 dissolutions

Changements de prénom 3

Changements de noms 4

Ambre,  fille de Marion MARTZ et d’Alexis GOETTELMANN

Angelina, fille de Julie WEYER et de Michaël SPOR

Daniel RUNDEK et Stéphanie OPPE 1er décembre
Christof GASPERL et Vanessa MARTIN 2 décembre
Jérôme DILLINGER et Devon MOODY 20 janvier

Ce trimestre, les services de l’État civil n’ont enregistré que deux autorisations de diffusion de naissance dans le 
bulletin municipal de la Ville sur les 21 naissances effectives. Nous rappelons aux parents qui souhaitent diffuser la 
la naissance de leur(s) enfant(s) dans le Molshémien de le signaler au moment de l’établissement de l’acte dans la 
commune de naissance.

ETAT CIVIL
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Le groupe Réveillons Molsheim !
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Le groupe “Molsheim, l’Avenir avec Vous”

Conformément à l’article L2121-27-1 du Code général des collectivités territoriales : “Dans les communes de 3 500 habitants et plus, lorsque la 
commune diffuse, sous quelque forme que ce soit, un bulletin d’information générale sur les réalisations et la gestion du conseil municipal, un 
espace est réservé à l’expression des conseillers n’appartenant pas à la majorité municipale”. 

Mesdames et Messieurs Valérie Deblock, François Orsat, Thierry Peter, Marie-Bernadette Piettre et Jean-Michel Weber.

Mesdames et Messieurs Christophe Backert, Valérie Bailly, Ali Celepci, Yann-Loïc Deruwez, Aimée Dietrich, Evelyne Dingens, Jean Engel, Laurent Furst, 
Sylvie Giaconia-Wantz, Alain Gilardot, Martine Joerger-Pividori, Philippe Heitz, Martial Heller, Nicolas Hitier, Chantal Jeanpert, Maxime Lavigne, Patrick 
Marchini, Sabrina Risbec, Gilbert Steck, Sylvie Teterycz, Christelle Tonner-Wagner, Amélie Tusha, Catherine Wolff et Typhaine Ziminski. 

Mesdames, Messieurs, Chers Concitoyens,

La crise énergétique et l’inflation nous ont conduits ces derniers mois à accroître nos efforts en matière de 
transition énergétique.
Nos travaux sur l’éclairage public ou l’infiltration des eaux pluviales vers le milieu naturel témoignent depuis 
plusieurs années, de même que nos efforts pour faciliter et encourager les déplacements cyclables, de 
notre engagement fort sur ces sujets.

Dans les mois et années à venir, nous devrons établir et engager un vaste plan d’isolation de nos bâtiments 
publics et de rénovation de leurs équipements avec en ligne de mire les économies d’énergie, les énergies 
propres ou une meilleure consommation de l’eau.
L’importance du patrimoine immobilier de notre ville donne à ce sujet une connotation particulière. 
Des gymnases aux écoles en passant par les bâtiments administratifs, ces chantiers nous imposeront de 
conjuguer contraintes techniques, restrictions fréquentes liées aux monuments historiques et continuité du 
service public.
Il nous faut souligner avec regrets que les premiers signaux envoyés en la matière par l’État ne sont guère 
encourageants, entre contraintes très théoriques et dispositifs d’aides très contraints.

Il s’agit là de sujets au long cours, qui dépasseront largement la durée du mandat actuel et pour lesquels 
nous sommes déterminés à agir avec efficacité et pragmatisme !

Bien cordialement,

Texte non parvenu








